

# MUJERES INDÍGENAS EN EL SISTEMA DE REPRESENTACIÓN DE CARGOS DE ELECCIÓN. EL CASO DE OAXACA

## INDIGENOUS WOMEN IN THE REPRESENTATION SYSTEM FOR ELECTIVE POSTS. THE CASE OF OAXACA

Dalia Barrera-Bassols

División de Posgrado de la Escuela Nacional de Antropología e Historia.  
(barreraadi2001@yahoo.com.mx)

### RESUMEN

En este trabajo se discute el acceso de las mujeres indígenas a los cargos en ayuntamientos de los municipios del estado de Oaxaca, que tiene 23% de los 2440 municipios del país. Se examina la posibilidad de nombramiento de las autoridades municipales por dos vías: el nombramiento en asamblea por el sistema de usos y costumbres indígenas y la elección local por votación, como resultado de la competencia entre partidos políticos. Ante la escasez de estudios sobre el acceso femenino específicamente al cargo de regidoras, y las dificultades para contar con una información detallada al respecto, se presentan los resultados del análisis de la información oficial, obtenida del Sistema Nacional de Información Municipal del Instituto Nacional para el Federalismo y el Desarrollo Municipal. Se constata que las mujeres están llegando, en Oaxaca, a los cargos de presidentas municipales, síndicas y regidoras por ambas vías, aunque sujetas, en los ámbitos indígena y no indígena, a diversos obstáculos y retos, asociados a los usos y costumbres indígenas y a la cultura política machista en el contexto no indígena.

**Palabras clave:** Autoridades municipales, cabildo, elecciones locales, regidoras, usos y costumbres.

### INTRODUCCIÓN

**E**l difícil camino de las mujeres para acceder a los gobiernos municipales ha sido poco documentado o analizado. Existe alguna bibliografía que rastrea el periplo de las ciudadanas mexicanas para ocupar espacios de toma de decisiones en el ámbito de la política formal, a través de su militancia en los partidos políticos, en especial en los tiempos postrevolucionarios. Los esfuerzos para formar parte de los ayuntamientos en todo el país requieren mayor análisis.

A pesar de ser el gobierno municipal el más cercano a su vida cotidiana, en general es inaccesible para que ellas ocupen cargos, porque se considera a las mujeres beneficiarias pasivas, clientes políticas o grupos vulnerables, y no ciudadanas o agentes activas de la vida social y política. La presencia de las mujeres como alcaldesas, síndicas y regidoras, requiere un

### ABSTRACT

In this paper the indigenous women access to posts in the municipal councils of the state municipalities of Oaxaca is discussed. The state has 23% of the 2440 municipalities of the country. The possibility of nominating municipal authorities by two ways is examined: the nomination in the assembly by the indigenous uses and customs system and by voting in a local election, as a result of competition between political parties. Given the lack of studies on the female access specifically to the regidoras post, and the difficulties to get detailed information about this matter, results of the analysis of official information are presented; information obtained from the National System of Municipality Information of the National Institute for Federalism and Municipal Development. It is confirmed that women, in Oaxaca, are getting the posts of municipal presidents, sindicos and regidoras by both ways, though subjected, in the indigenous and non-indigenous ambits, to diverse obstacles and challenges associated to indigenous uses and customs, and to the macho political culture in the non-indigenous context.

**Key words:** Municipal authorities, municipal council, local elections, regidoras, uses and customs.

### INTRODUCTION

**T**he difficult road of women to access to municipal governments has been scarcely documented or analyzed. There is some bibliography that tracks the voyage of Mexican citizens to occupy spaces for decision making in the ambit of formal policy, through their militancy in political parties, especially in the post-revolutionary period. Efforts to take part in a municipal council throughout the country require further research.

Although the municipal government is the nearest to their daily life, in general, it is inaccessible to women, so they cannot take elective posts because women are considered passive beneficiaries, political clients or vulnerable groups, and not citizens or active agents of social and political life. The presence of women as mayoress, síndicas and regidoras requires an analysis throughout time -in special, in the last two decades,